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En la ciudad de Felipe Carrillo Puerto, municipio de Felipe Carrillo Puerto (FCP), Estado de
Quintana Roo, siendo las 11:30 hrs del día 16 de mayo de 2018, reunidos en el Albergue para
Abuelitos, los integrantes del Comité del Programa de Ordenamiento Ecológico Local de Municipio
de Felipe Carrillo Puerto en pleno, de conformidad con el siguiente:

Orden del Día.

1. Registro de asistentes.

2. Pase de lista.

3. Bienvenida a cargo del Biol. Angel Omar Ortíz Moreno, Director de la Reserva de la Biosfera
Sian Kaan, CONANP.

4. Exposición de motivos a cargo de la M. en C. Graciela Saldaña Fraire, Subsecretaria de
Política Ambiental de la Secretaria de Ecología y Medio Ambiente (SEMA).

5. Presentación y en su caso validación de las adecuaciones a la Caracterización y Diagnostico
del POEL de FCP. (Consultor)

6. Asuntos generales.

7. Clausura de la Sesión.

LISTA DE ASISTENCIA

ORGANISMO PARTICIPANTE: TITULAR O REPRESENTANTE
DIRECCIÓN REGIONAL PENINSULA DE YUCATÁN Y
CARIBE MÉXICANO, CONANP

BIOL. ANGEL OMAR ORTÍZ MORENO

SECRETARÍA DE ECOLOGIA Y MEDIO AMBIENTE M. EN C. GRACIELA SALDAÑA FRAIRE
SUBSECRETARÍA DE POLÍTICA AMBIENTAL DE SEMA SALVADOR POOT VILLANUEVA
PRESIDENCIA DEL H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE
FELIPE CARRILLO PUERTO ING. JUAN CARLOS ILLESCAS

DIRECCIÓN DESARROLLO URBANO Y ECOLOGIA H.
AYUNTAMIENTO MUNICIPAL MARTIN EK CAN

SEMARNAT DELEGACIÓN QUINTANA ROO ING. GUSTAVO OLIVARES ALANIS
CONAFOR DELEGACIÓN QUINTANA ROO BIOL. JORGE CASTILLO CHUC
SEDATU DELEGACIÓN EN Q.ROO ISRAEL CAAMAL
SECRETARÍA DE AGRICULTURA, GANADERIA,
DESARROLLO RURAL, PESCA Y ALIMENTACIÓN EN Q.
ROO

DENISSE MORIN VAZQUEZ

SECRETARÍA DE DESARROLLO TERRITORIAL URBANO
SUSTENTABLE DEL ESTADO DE QUINTANA ROO.

ARQ. JUAN RIVERO BREACH

DIRECCIÓN GENERAL DE LA COMISIÓN DE AGUA
POTABLE Y ALCANTARILLADO DE QUINTANA ROO.

JESUS AGUILAR BE

SECRETARÍA DE TURISMO DE QUINTANA ROO SERGIO VAZQUEZ VAZQUEZ
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RELATORIA

De acuerdo al primer y segundo punto del Orden del día se llevó a cabo el registro y pase de lista
de los participantes, con un total de 26 de los 43 integrantes del Comité, se declaró que existe
quórum legal, por ende son válidos los acuerdos que sean tomados en la presente sesión.

De acuerdo al tercer punto del Orden del día en uso de la palabra el Biol. Angel Omar Ortíz Moreno
en representación de la Dirección Regional Peninsula de Yucatán y Caribe Méxicano, CONANP,
dio la bienvenida a los presentes, menciono el esfuerzo de los tres Órdenes de Gobierno por
trabajar en los procesos para el ordenamiento ecológico del municipio, mencionando la importancia
de la influencia de la Reserva de la Biosfera de Sian Kaan para el municipio.

De acuerdo al cuarto punto del Orden del día en la exposición de motivos la M. en C. Graciela
Saldaña Fraire, en representación del Secretario de la SEMA, agradece la presencia y
participación de los presentes miembros de comité, y menciona que se pretende terminar con las
etapas de Caracterización y Diagnóstico para poder avanzar y presentar el documento del
Pronostico.

Como quinto punto el grupo consultor presento las adecuaciones a la Caracterización y al
Diagnóstico del POEL de FCP.

Durante la exposición del consultor algunos miembros de Comité aportaron sus opiniones y
propuestas, quedando de la siguiente manera:

SEDETUS: solicita al Consultor (ECODES) explique con lenguaje más sencillo, la forma en que se
pondero las variables de los valores asignados para definir la aptitud de los usos de suelo.

ECODES: Se procedió a explicar lo solicitado.

DIRECCIÓN GENERAL DE LA AGENCIA DE PROYECTOS
ESTRATEGICOS DEL ESTADO DE Q. ROO

ANGEL ALFONSO LORETO VIRVEL

SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO DEL
ESTADO DE QUINTANA ROO.

EDUAR PANTING CASTILLO

PROCURADURÍA DE PROTECCION AL AMBIENTE DEL
ESTADO DE QUINTANA ROO.

GUSTAVO PREDAZA BARQUET

SECRETARÍA DE DESARROLLO AGROPECUARIO, RURAL
Y PESCA DEL ESTADO DE QUINTANA ROO

ANA GEORGINA PEREZ LOYA

TESORERÍA MUNICIPAL DEL H. AYUNTAMIENTO DE
FELIPE CARRILLO PUERTO

LIC. GENNY NAYELY YAM YAM

DIRECCIÓN DE DESARROLLO ECONÓMICO DEL H.
AYUNTAMIENTO DE FELIPE CARRILLO PUERTO

ARACELI HUITZIL

DIRECCIÓN DE TURISMO MUNICIPAL DEL H.
AYUNTAMIENTO DE FELIPE CARRILLO PUERTO

P.T. MIGUEL JESUS ARROYO

ASOCIACIÓN CIVIL “AMIGOS DE SIAN KA'AN A.C.” ALONSO SERNA M.
ASOCIACIÓN CIVIL “UYO´OLCHE A.C.” JOSE ANTONIO ARREOLA PALACIOS.
ASOCIACIÓN CIVIL “SIIJIL NOH HA” OLEGARIA ERMITA AGUILAR CHE
ASOCIACIÓN CIVIL “THE NATURE CONSERVANCY” SEBASTIEN PROUST
COMISARIO DEL EJIDO DE FELIPE CARRILLO PUERTO ELIAS BE CITUK
COMISARIO DEL EJIDO DE H-ZAZIL SUR JORGE POOT
COMISARIO DEL EJIDO DE PETCACAB ROGELIO BALAM ALFARO
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SEMA (SALVADOR): Menciona que el margen de error depende de la capa que se utilice y del
número de variables que se incluyan.

ECODES: menciona que los errores que pueden haber se corrigen y validan con los talleres.

SEMA (SALVADOR): aclara que no se generan los mapas de cultivos por individual, si no que se
genera en general del uso agrícola, y que se establecen los rangos de valores para poder definir si
son aptos o no que tal uso.

PINO SUAREZ: menciona que mientras más variables se consideren más varia el resultado.

ECODES: Responde diciendo que no siempre es así, que en ocasiones llega a un limite que por
mas variables que se incluya, no cambian los valores.

TURISMO MUNICIPAL: Menciona que se ha platicado mucho sobre el POEL, pero que finalmente
lo que la gente quiere saber es para que Usos son compatibles los suelos. También agrego que la
parte de subsuelo (hidrología) debe consultarse con CONAGUA.

PPA: propone incluir la nueva definición internacional del concepto de agua, también menciono que
se debe visitar a los ejidos para preguntarles como conservan y desarrollan sus bosques.

SEMA (M. EN C. GRACIELA): Menciona que en otros instrumentos que se realizan en ele estado,
se visita a los ejidos para enriquecer la información, y que también están considerados los efectos
del cambio climático.

THE NATURE CONSERVANCY: Menciona que se debe seguir la metodología, que ya se están
terminando las dos primeras etapas y que en la tercera etapa del proceso es donde se va a
socializar el documento con cada uno de los ejidos y enriquecer el documento.

UYO’OL CHE: Menciona que le preocupa que le den aptitud cero a la parte de la reserva, por las
futuras propuestas por parte de los ejidos.

ECODES: Responde que se debe dejar en cero, por que se quiere conservar la zona y que ne le
mapa final con las observaciones de los ejidos, en caso de tener propuestas, se consideraran en el
documento final.

COMISARIADO DE PETCACAB: Comento que la información que se esta difundiendo es muy
importante y que al interior de los ejidos existe mucha tensión por echo de saber si las actividades
que realizan, las podrán seguir realizando después de terminado el documento.

ECODES: continua con la presentación de las adecuaciones a los mapas de aptitud.

MIGUEL ARROYO: Sugiere que se incluya el tema de cambio climático en el marco legal.

SEDETUS: Menciona que se vuelve muy difícil y retrasa el proceso el echo de decir incluye mas
aspectos, propone que las participaciones respecto a al complemento de información sean de
manera correctivas y que cada instancia del Comité proporcione la información que le competa
para que de esta manera se pueda avanzar de manera rápida en el proceso.
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SIJIL NOHA: Menciona que tiene dudas acerca del uso Turismo Alternativo y Turismo
Convencional.

SEMA (SALVADOR POOT): Comenta que la zona no es apta para grandes desarrollos a diferencia
de la zona norte del estado, por esa razón se maneja el esquema de turismo convencional.

DESARROLLO ECONOMICO: Menciona que los mapas de agricultura protegida, en una tercera
etapa, el ejidatario indicara el producto que cultiva y que si posterior a eso se generaran mapas de
cultivos específicos.

SEDE: Pregunta que si se realizo un comparativo con la aptitud turística y la de conservación.

ECODES: Responde a TURISMO que no estaban listos los mapas pero que se realizará ese
comparativo.

UYO’OL CHE: Hace referencia a las áreas de conservación de alto valor, menciona que deben
considerarse.

SIJIL NOHA: Menciona que uno de los puntos de conflicto debe ser el de incendios forestales.

AGEPRO: Sugiere ampliar a 5 rangos la aptitud y que se tome en cuenta las áreas de
conservación.

Como siguiente punto del orden del día se procede a asuntos generales:

Sin comentarios por parte del comité.

ACUERDOS:

Con un consenso de 26 integrantes del comité, y rectificando un Quórum Legal se llegan a los
siguientes acuerdos.

1. Acuerdo 1/16/05/2018: Se aprueba en lo general el Diagnostico.

2. Acuerdo 2/16/05/2018: Se propone que en plazo de 15 días hábiles, se entregue el
documento al Comité.

3. Acuerdo 3/16/05/2018:se propone la próxima reunión después del 5 de junio.

Cierre de Minuta:

No habiendo otro asunto que tratar, la M en C. Graciela Saldaña Fraire anuncia que se levanta la
2ª SESION DE COMITÉ PARA EL PROCESO DE ELABORACION DEL PROGRAMA DE
ORDENAMIENTO ECOLÓGICO LOCAL DEL MUNICIPIO DE FCP, siendo las 14:00 horas del día
16 de MAYO del 2018, firmando de conformidad en todas las hojas al calce de la presente, los que
en ella intervinieron.
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ORGANISMO ASISTENTE NOMBRE Y FIRMA

BIOL. ANGEL OMAR ORTÍZ MORENO
El Representante de la Dirección Regional

de la Península de Yucatán, CONANP

M. EN C. GRACIELA SALDAÑA FRAIRE
Representante de la Secretaría de Ecología y Medio

Ambiente del Estado de Quintana Roo.

SALVADOR POOT VILLANUEVA
Representante de la Subsecretaría de

Política Ambiental de la SEMA

ING. JUAN CARLOS ILLESCAS
Representante de la H. Presidencia Municipal de

Felipe Carrillo Puerto.

MARTIN EK CAN
Director de Desarrollo Urbano y Ecología del H.

Ayuntamiento
De Felipe Carrillo Puerto.

ING. GUSTAVO OLIVARES ALANIS
Representante de la Delegación Semarnat en Quintana

Roo.

BIOL. JORGE CASTILLO CHUC
Representante de la CONAFOR delegación Quintana Roo.

ISRAEL CAAMAL SOLIS
Representante de la SEDATU delegación Quintana Roo

DENISSE MORIN VAZQUEZ
Representante de la SAGARPA Delegación Quintana Roo.

ARQ. JUAN FCO. RIVERO BREACH
Representante de la SEDETUS del Estado.

JESUS AGUILAR BE
Representante del Director General de la COMISIÓN DE

AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO DEL EDO.

SERGIO VAZQUEZ VAZQUEZ
Representante de SECRETARÍA DE TURISMO del Estado.

ANGEL ALFONSO LORETO VIRVEL
Representante de ASOCIACIÓN DE PROYECTOS
ESTRATEGICOS del Estado de Quintana Roo.

EDUAR PANTING CASTILLO
Representante de la SECRETARÍA DE DESARROLLO

ECONÓMICO de Quintana Roo
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GUSTAVO PREDAZA BARQUET
Representante de la PROCURADURÍA DE PROTECCION AL

AMBIENTE Del Edo. de Q. ROO

ANA GEORGINA PEREZ LOYA
Representante de la SECRETARÍA DE DESARROLLO

AGROPECUARIO, RURAL Y PESCA DEL ESTADO DE Q.ROO

LIC. GENNY NAYELY YAM YAM
Representante de la TESORERÍA MUNICIPAL

ARACELI HUITZIL
Representante de la DIRECCIÓN DE DESARROLLO

ECONÓMICO MUNICIPAL.

P.T. MIGUEL JESUS ARROYO
Representante de la DIRECCIÓN DE TURISMO MUNICIPAL

ALONSO SERNA M.
Representante de AMIGOS DE SIAN KA'AN A.C.

JOSE ANTONIO ARREOLA PALACIOS.
Representante de UYO´OLCHE A.C.

OLEGARIA ERMITA AGUILAR CHE
Representante de SIIJIL NOH HA

SEBASTIEN PROUST
Representante de THE NATURE CONSERVANCY

ELIAS BE CITUK
COMISARIO DEL EJIDO DE FELIPE CARRILLO PUERTO

JORGE POOT
COMISARIO DEL EJIDO DE H-ZAZIL SUR

ROGELIO BALAM ALFARO
COMISARIO DEL EJIDO DE PETCACAB


